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中美可以做到和而不同鬥而不破
北京香山論壇舉行高端對話 崔天凱：中美若衝突對兩國及世界是災難性的

香港文匯報訊（記者 葛沖、朱燁 北京報道）第十屆北京香山論壇29日舉行高端對話。中國

原駐美大使崔天凱在高端對話上表示，中美兩國大多數人都理性地意識到，中美兩個大國若發生

衝突對抗，對兩國及世界肯定是災難性的，但這並不等於說我們在什麼也不做的狀態下，就可以

自動避免衝突對抗。他提醒，中美雙方仍需共同努力，如果我們「躺平」什麼也不做，最不希望

的事情很可能會發生。

鄭永年：香港必須抓牢「一帶一路」機遇

◆香港中文大學（深圳）前海國際事務研究院院
長鄭永年（右一）。 香港文匯報記者葛沖 攝

過去幾個月來，中美溝通與互動增多。崔天凱表
示，希望中美能將達成的共識落到實處。雙方

都要有誠意將溝通達成的共識付諸實現。他說，當
前中美交往正在逐步恢復，這種交往應該擴大而且
繼續深化。對於中美關係「周期性」的特點，崔天
凱表示，中美關係從來不是一個簡單的關係，是多
面性的：美國對華政策從來都有和中國協調合作的
一面、也有遏制中國發展，甚至要「改變中國」的
一面。

很難界定下一個周期就是合作
崔天凱指出，中美關係有時合作協調表現多一點，有

時候交鋒鬥爭表現多一點，但這不等於說某一面表現多
時候，另一面就不存在了，另一面始終存在，在一定條
件下其會成為主要的表現方面。他認為，很難界定中美
關係下一個周期就是合作，關鍵是雙方要認識到中美作
為兩個大國應該找到一條正確的相處之道。

台灣問題是核心中的核心
在崔天凱看來，不管美方如何表態，中美相處之道

的關鍵是美國能不能做到和中方相互尊重，和平共
處，合作共贏。
崔天凱強調，美國需要在幾個關鍵問題上尊重中國，
要能夠接受中國的發展，其中首先是要尊重中國的主權、
領土完整和國家統一問題，特別是台灣問題。他重申，
台灣問題是核心中的核心，是第一條紅線。
此外，崔天凱還指出，美國要尊重中國的道路和制

度問題。中國走自己的道路，有自己的制度，自己的
理論和文化，美國人能不能尊重？中國要以符合中國
國情的方式，實行民主和促進人權，美國能不能接
受？中國要實現正當的發展和發展權利，中國要走向
中國式現代化，美國人能不能接受？崔天凱認為，中
美兩國可以做到和而不同，鬥而不破。
崔天凱認為，中美兩國都有責任，應該將本國對彼此
的認識、判斷建立在實事求是的基礎上，尤其美國的一
些政治家需要更多了解真實的中國，了解今天的中國，

了解中國人在想什麼？中國為什麼制定這樣的政策？中
國為什麼走這樣的道路？為什麼有這樣的制度？

「小院高牆」和「脫鈎斷鏈」沒區別
在被問及如何看待美西方近年來提出的「脫鈎斷

鏈」「去風險」以及「小院高牆」等概念時，崔天凱
表示，美國最初實際上是想「脫鈎斷鏈」的，但後來
發現做不到，而且會傷及美國自身，所以就又提出了
「小院高牆」。
崔天凱坦言，「小院高牆」跟「脫鈎斷鏈」沒有本

質區別，還是企圖人為地阻斷正常的科技、經貿往
來，但這是違背經濟和科技發展客觀規律的。「違背
客觀規律的事情，我相信最終是做不成。」
「我們可以想像一下，『小院高牆』圍了一個地方，

把牆越壘越高——這個畫面讓我想起一個中國成語『坐
井觀天』。這對你自己有什麼好處嗎？」崔天凱說。
對於所謂在中美之間「選邊站隊」的說法，崔天

凱回應說，美國經常從其戰略需要，或者其對世界
的認知來要求盟友採取與其一樣的政策，但是盟友
也是基於自己的國家長遠利益來作出判斷，採取行
動，「可能有少數國家自動選擇，比方說日本，但
絕大多數國家是不贊成的。」他強調，所有國家都
應該選擇人類共同利益的一邊，選擇在歷史正確的
一邊。

香港文匯報訊 據中新社報道，第十屆北京香山論壇
將於30日開幕。美方代表團確認參加此次論壇的消息受
到關注。與會中外專家29日接受記者採訪時表示，本次
論壇可以為美方提供一個機會，聽到「不一樣的聲音」。
記者日前從本月度的國防部例行記者會上獲悉，美

國國防部副部長辦公室中國事務高級主任卡萊斯將作
為美國防部代表參加第十屆北京香山論壇。其間，中
方相應官員將與她開展交流。

美國和西方一直在圈子裏繞
解放軍軍事科學院研究員趙小卓表示，觀察國際上
的很多論壇，由美西方主導的較多，美國一般是與其
盟友討論問題。「這就帶來一個什麼問題？有『回音
壁效應』。美國和西方國家在一起談論問題，一直在
那個圈子裏邊繞。美國沒有太多機會聽到其他國家的
一些聲音。」
趙小卓認為，美方派員參加本屆北京香山論壇，將

有助於其增進與中國、其他國家之間的了解。「這次
北京香山論壇給了美方一個機會，在論壇上充分了解

其他國家的觀點，聽到別的國家的聲音，可能會見到
一些在別的場合見不到的代表，聽到他們的聲音。」
他也表示，美國在國際安全事務中承擔着重要責任。

聽取不同國家的聲音，對於美國制定政策、調整戰略是
有好處的，「而且這個方向不是對抗的方向，不是分裂
的方向，而是朝着合作的方向、共贏的方向走」。

香山論壇各方發聲很自由
「我參加了討論小組，有新的啟發，有新的了
解。」接受記者採訪時，瑞典斯德哥爾摩國際和平研
究所非常駐資深研究員司樂如（Lora L Saalman）也
認為，本屆北京香山論壇的與會嘉賓觀點多樣，提供
了一個平台來「聽到不經常聽到的聲音」，希望美方
的參會人員多聽聽其他方面的聲音，「不管是發展中
國家還是發達國家」。
司樂如表示，北京香山論壇是一次了解各個國家如

何看待某個問題的好機會，各方發聲也很自由。如此
辦會體現了中方的開放態度，「你會發現大家的想
法，他們的聲音都能被聽到」。

專家：論壇讓美方聽到「不一樣的聲音」

◆中國原駐美大使崔天凱 香港文匯報記者葛沖 攝

◆中國原駐美大使崔天凱表示，中美雙方仍需共同努力，如果我們「躺平」什麼也不做，最不希
望的事情很可能會發生。圖為10月29日，飛虎隊老兵莫耶（前右二）在北京八達嶺長城參觀。
當日，美中航空遺產基金會訪華代表團成員陸續抵達北京。 新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，中央軍委副
主席張又俠29日在京分別會見來華出席第十屆
北京香山論壇的緬甸副總理兼國防部長丁昂
山、東帝汶國防部長佩德洛，並同白俄羅斯國
防部長赫列寧舉行會談。
在會見丁昂山時，張又俠說，中緬「胞波」（緬
語音譯）情誼歷久彌新。中方支持緬方推進和平
進程，希望緬方與中方共同努力，確保邊境地區
安全穩定。中方願與緬軍深化戰略互信，加強各
領域務實合作，保持兩軍關係高水平。
丁昂山說，緬方願與中國軍隊繼續努力，推
進兩軍全方位合作，保持邊境穩定，鞏固發展
兩國兩軍關係。
在會見佩德洛時，張又俠說，中東友誼源遠
流長。建交以來，在兩國領導人戰略引領下，
雙方政治互信不斷提升，務實合作持續拓展，

人文交流日益密切。近年來，兩軍關係發展勢
頭很好，希望雙方加強戰略溝通，不斷推動兩
國防務合作走深走實。
佩德洛說，東中兩國傳統友誼近年來得到深
刻見證，東方願與中國軍隊在防務領域進一步
加強合作。
在同赫列寧會談時，張又俠說，中國和白俄
羅斯是全天候夥伴。近年來，兩軍高層往來頻
繁密切，聯訓比賽務實深化，專業領域溝通順
暢，務實合作成果豐碩。中方願繼續與白方深
化各領域合作，攜手應對風險挑戰，推動兩軍
關係高質量發展。
赫列寧說，白方堅定支持習近平主席提出的
全球安全倡議。白中是鐵桿朋友，雙方各領域
合作迅速發展，白方願與中方加強軍事合作，
推進兩軍關係邁上新台階。

張又俠分別會見緬甸等國防長

香港文匯報訊（記者 葛沖、朱燁 北京報道）
國防大學教授孟祥青29日在第十屆北京香山論
壇高端對話上回應主持人提問時強調，台灣問
題是中國核心利益中的核心，在中國人心目中，
台灣問題重於泰山，只有認識到這一點，才能
阻止「灰犀牛」發生。他還稱，中美關係當中，
最大的「攔路虎」就是美國仍然抱着冷戰思維，
把中國定性為「戰略競爭對手」。
孟祥青解釋稱，所謂「黑天鵝」一般形容小
概率，但是危害性大，難以預測的事件，而
「灰犀牛」一般是指發生概率較大，但又常常
被人們忽視，後果又非常嚴重的事件。
孟祥青坦言，在中美關係當中，確實有許多「灰

犀牛」。比如，台灣問題就是這樣，一方面近些
年「台獨」危險確實在上升，另一方面美國又在
打「台灣牌」，嚴重破壞台海地區的和平穩定。
他強調，台灣問題是中國核心利益中的核

心，在中國人心目中，台灣問題重於泰山，只
有認識到這一點，才能阻止「灰犀牛」發生。

至於「攔路虎」，孟祥青認為，「攔路虎」
主要是人為設置的很多障礙。他說，中美關係
當中，這些障礙就非常多了，其中最大的一個
障礙就是美國仍然抱着冷戰思維，把中國定性
為「戰略競爭對手」。
孟祥青指出，中美關係是當今世界最複雜的
雙邊關係之一，用競爭來界定中美關係本身就
是簡單化、極端化，本身就是一種冷戰思維。
他警告，如果讓類似這樣的「攔路虎」，不斷
地阻礙中美關係的發展，那麼今後中美關係即
使暫時有了一個恢復的局面，但是能不能持
久，仍然會是一個很大的問題。
此前，外交部部長王毅曾表示，中美要從具
體事情做起，堅決阻止「灰犀牛」，妥善處理
「黑天鵝」，徹底搬掉「攔路虎」，為中美關
係的穩定積累條件、排除干擾。
孟祥青重申，中美共同利益大於分歧矛盾，
中美各自取得成功對彼此是機遇而非挑戰，大
國相處之道應是對話合作而非零和博弈。

認識到台灣問題重於泰山 才能阻止「灰犀牛」發生

香港文匯報訊（記者 朱燁、葛沖 北京報道）
香港中文大學（深圳）前海國際事務研究院院長
鄭永年29日在第十屆北京香山論壇間隙向香港文
匯報記者表示，香港若不抓住共建「一帶一路」
中的機遇，就「虧大了」。他認為，對香港而
言，最重要的是金融，若香港的金融優勢衰落
了，香港可能也就衰落了，因此香港必須重振金
融業，重振國際金融中心的地位，這也是香港參
與共建「一帶一路」 倡議的關鍵。

香港規則規制標準管理都國際化
鄭永年提到，中國改革開放以來，香港扮演了
重要的角色，尤其在早期，作為中國與世界雙向
往來的橋樑，香港發揮了重要作用。如今在中國
加快構建以國內大循環為主體、國內國際雙循環
相互促進的新發展格局下，香港依然要擔任橋樑
作用。

鄭永年認為，金融是「一帶一路」倡議中非常
重要的一部分，在剛剛舉行的第三屆「一帶一
路」國際合作高峰論壇上，中方宣布了八項行
動，其中提到了很多民生項目，這為香港提供了
新的機遇，香港必須牢牢把握住機會。
鄭永年表示，香港一定要看到自己的比較優勢，

如香港的規則、規制、標準、管理都非常國際化，
這正是內地所需要的，也是共建「一帶一路」沿線
國家所需要的。「香港的規則、規制、標準不僅對
形成中國的統一大市場有益，甚至在形成整個世界
市場上都是非常有幫助的。」此外，他還指出，香
港在金融、法律、知識產權、消費者權益保護等領
域具有獨特優勢，這些優勢都應該加以利用，來抓
住共建「一帶一路」中的機遇。

美國熱衷於對外搞意識形態
此外，鄭永年29日在第十屆北京香山論壇上

參加高端對話時表示，中國致力於通過「一帶
一路」推動全球發展，但美國不斷操弄意識形
態。
鄭永年指出，中國在全球南方中處於非常關

鍵甚至核心的位置，中國的成功已經成為全球
南方在國際層面最重要的推動力。他說，剛剛
結束的第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇
上，全球151個國家的代表來華參會，表現出
對中國模式和發展經驗的極大興趣。「中國一
直通過『一帶一路』推動和平發展，可美國在
搞什麼呢？」
鄭永年指出，美國熱衷於對外搞意識形態。

「意識形態這個東西是最廉價的，動不動就給人
家戴一頂帽子。但是我們不要上當，還是要一心
一意搞發展。」他提到，美國常常喜歡說美國是
民主的，中國是「專制」的，但事實上美國的民
主已經出現了很大問題。他和全球的智庫學者經

常討論2024年世界最大的風險是什麼，那就是美
國的民主——拜登和特朗普在2024年美國大選中
的競爭給世界帶來的衝擊。


